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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
 
 
VERTEILER: 3.3.1. 
    3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/023/ X 

Sitzung am : 15.09.2010 

Sitzungsort : Regionalschule Garstedt, Aurikelstieg 13 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:25 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 

 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 15.09.2010 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
 

Teilnehmer  

 Claßen, Tobias  
 Freter, Alske für Frau Last 
 Jäger, Thomas  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Matthes, Uwe  
 Müller, Christine für Frau Betzner-Lunding 
 Müller-Schönemann, Petra  
 Pauls, Ulrich für Frau Hutterer 
 Peihs, Heideltraud  
 Schenppe, Volker  
 Vorpahl, Doris für Frau Fedrowitz 
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Broscheit, Thomas  
 Rickers, Holger  
 Wessel, Erwin  
 

sonstige  

 Schulze-Fasel, Petra  
 
 
entschuldigt fehlten 
Teilnehmer  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Cunis, Torbjörn  
 Fedrowitz, Katrin  
 Hutterer, Christel  
 Last, Ariane  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 15.09.2010 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 :  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Regionalschule Garstedt  
- ohne Vorlage - 
 
TOP 5 : M 10/0365 
Gymnastikhalle Regionalschule Garstedt 
 
TOP 6 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 6.1 : M 10/0411 
Sportförderung 
 
TOP 6.2 : M 10/0412 
Immobilienmesse Coppernicus-Gymnaium 
 
TOP 6.3 : M 10/0413 
Spielfeldmarkierungen Basketball 
 
TOP 6.4 :  
Schimmelpilz Regionalschule Garstedt - Außenstelle Falkenberg 
 

Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 7 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 15.09.2010 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 23. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Ausschussmitglieder, die Mitarbeiter der Verwaltung sowie die geladenen Gäste 
der Regionalschule Garstedt und stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit mit 12 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Die vorliegende Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
TOP 4:  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter der Regionalschule Garstedt  
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende den Schulleiter der Regionalschule 
Garstedt Herrn Lühr, den stellvertretenden Schulleiter Herrn Matthiesen, die 
Elternbeiratsvorsitzende Frau Kaste sowie den Schülersprecher. 
 
Zunächst erhält Herr Lühr Gelegenheit, sich zu den Belangen der Schule aus Sicht der 
Schulleitung zu äußern. 
 
Er führt hierbei zunächst aus, dass er mit Beginn des Schuljahres 2010 / 2011 die Leitung der 
Regionalschule Garstedt mit 2 Standorten übernommen hat und sich noch im 
„Kennenlernprozess“ in seiner neuen Aufgabe befindet. 
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Herr Lühr bemängelt, dass seine Anregungen bezüglich der Anforderungen an die 
notwendigen Räumlichkeiten für die Schulform „Regionalschule“ nicht ausreichend 
aufgenommen worden sind und der Beschluss des Ausschusses für Schule und Sport vom 
01.09.2010 dieses nicht beinhaltet. 
So hält Herr Lühr beispielsweise die beschlossenen Differenzierungsräume für nicht 
ausreichend. 
 
Anschließend nimmt Herr Lühr Bezug aus den von der CDU-Fraktion in der Sitzung des 
Ausschusses für Schule und Sport am 01.09.2010 eingebrachten und dort auch 
beschlossenen Prüfungsauftrags an die Verwaltung mit der möglichen Option, dass die 
Hauptschulklassen am Standort der Außenstelle Falkenberg ggfs. bereits zum Schuljahr 
2011/2012 zum Aurikelstieg wechseln sollen. 
Herr Lühr erinnert daran, dass vor den Sommerferien 2010 im Ausschuss für Schule und 
Sport und in der Stadtvertretung die Fusion der Realschule Garstedt und der Hauptschule 
Falkenberg zur Regionalschule Garstedt mit 2 Standorten beschlossen worden ist mit der 
Option, dass die Außenstelle am Falkenberg in den nächsten beiden Schuljahren ( 
2010/2011 sowie 2011/2012 ) dort verbleibt. 
Hierauf hat sich die Schulgemeinschaft der Regionalschule Garstedt verlassen und Herr Lühr 
wirbt eindringlich dafür, dieses auch so umzusetzen und die dann verbleibenden 6 
Hauptschulklassen auch im kommenden Schuljahr 2011/2012 am Standort Falkenberg zu 
belassen. 
 
Anschließend ergänzt Herr Matthiesen die Ausführungen von Herrn Lühr und erläutert hierbei 
insbesondere die aktuelle Raumsituation. 
Er führt aus, dass Klassenräume zu Fachräumen umgewidmet worden sind ( z.B. 
Medienraum oder Räume für Offene Ganztagsschule ) und dass bei einer Aufnahme 
zusätzlicher Klassen aus der Außenstelle Falkenberg zusätzliche Räume geschaffen werden 
müssten. 
 
 
Von 18.45 – 19.30 Uhr findet eine Begehung der Regionalschule Garstedt statt, bei der 
insbesondere diverse Klasen- und Fachräume, die gesperrte Gymnastikhalle sowie das 
Lehrschwimmbecken inclusive der Umkleide- und Sanitärbereiche in Augenschein 
genommen werden. 
 
 
 
TOP 5: M 10/0365 
Gymnastikhalle Regionalschule Garstedt 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Frau Weidler die Herren Rickers und Wessel vom 
Amt für Gebäudewirtschaft.  
 
Herr Wessel erläutert die Mitteilungsvorlage sowie den aktuellen Sachstand und beantwortet 
Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Es besteht Einvernehmen, dass unter dem Eindruck der Inaugenscheinnahme der 
Räumlichkeiten im Rahmen der Begehung zu TOP 4 eine reine Sanierung des Dachs der 
Gymnastikhalle mit dem ermittelten Kostenvolumen nicht ausreicht. 
 
Einzelne Ausschussmitglieder bemängeln den baulichen Zustand der Regionalschule 
Garstedt und hierbei neben der Gymnastikhalle auch insbesondere des 
Lehrschwimmbeckens mit den Nebenräumen. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport bittet darum, das bauphysikalische Gutachten des 
Beratungsbüros dem Protokoll als Anlage 1 beizufügen.   
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Herr Jäger gibt eine Drucksache des Senats der Freien und Hansestadt Hamburg zum 
Thema „Sondervermögen Schulbau“ als Anlage 2 zu Protokoll.  
 
Herr Jäger stellt fest, dass an der Regionalschule Garstedt ein umfangreicher 
Sanierungsbedarf gegeben ist und dass damit zu rechnen ist, dass insofern die 
Gymnastikhalle weiterhin für einen längeren Zeitraum nicht nutzbar sein wird. 
Der Verein Kodokan e.V. sollte seinen Raumbedarf für Trainings- bzw. Wettkampfbetrieb 
formulieren mit dem Ziel der Anmietung von entsprechenden Flächen bzw. Räumlichkeiten 
für die Übergangszeit. 
 
Frau Müller-Schönemann fragt nach der Auslastung des Lehrschwimmbeckens der 
Regionalschule Garstedt durch schulische und außerschulische Nutzung. 
Herr Broscheit antwortet direkt. 
 
Frau Peihs bittet das Amt für Gebäudewirtschaft darum, in die Bearbeitung bzw. 
Beantwortung des Prüfauftrags der CDU-Fraktion zur Regionalschule Garstedt aus der 
letzten Sitzung vom 01.09.2010 die Anregungen von heute mit einfließen zu lassen. 
 
Frau Müller erinnert an den im Dezember 2009 gefassten Beschluss zum 
Schulinvestitionsplan 2020 und fragt an, ob auch in anderen Schulen größere Neu- bzw. 
Umbaumaßnahmen anstehen. 
 
Herr Bertram führt aus, dass davon auszugehen ist, dass insbesondere durch die Einführung 
der neuen Schulformen an den weiterführenden Schulen durch geänderte pädagogische 
Anforderungen auch geänderte Raumbedürfnisse entstehen. 
Er verweist darauf, dass durch die Beschlussfassung zu den Raumprogrammrichtwerten für 
die Norderstedter Schulen eine Grundlage geschaffen wird, die eine Orientierung bei Neu- 
bzw. Umbaumaßnahmen darstellt.   
 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport beauftragt die Verwaltung, gemeinsam mit den 
Vertretern von Kodokan e.V. nach geeigneten Räumlichkeiten zu suchen, die angemietet und 
durch den Verein in der Übergangszeit bis zur Sanierung und Wiedernutzbarkeit der 
Gymnastikhalle der Regionalschule Garstedt genutzt werden können. 
Laut Herrn Weidenbecher ergibt sich ein Bedarf von ca. 300 qm Fläche seitens des 
Sportvereins.  
 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport stellt einvernehmlich fest, dass an der Regionalschule 
Garstedt ein erheblicher Sanierungsbedarf im Bereich der Gymnastikhalle und des 
Lehrschwimmbeckens besteht. 
Es wird angeregt, dass für die Regionalschule Garstedt unter Einbeziehung der Schulleitung 
ein Gesamtkonzept erstellt wird. 
Das Konzept soll die Überplanung der erforderlichen Räume gemäß 
Raumprogrammrichtwerten für Norderstedter Schulen beinhalten sowie die Beibehaltung des 
Lehrschwimmbeckens. 
Herr Rickers führt aus, dass hierfür ein externes Planungsbüro beauftragt werden müsste 
und insofern Planungskosten in einer Größenordnung von 20.000 € erforderlich wären. 
 
Die Fraktionen signalisieren übereinstimmend, dass diese Mittel in den 1. Nachtrag zum 
Doppelhaushalt 2010 / 2011 eingestellt werden sollen und dass hierzu ein Antrag für die 
Beratung des 1. Nachtrags im Hauptausschuss am 04.10.2010 formuliert wird. 
 
 
Frau Weidler bedankt sich bei den Gästen für ihre Ausführungen und verabschiedet sie.  
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TOP 6:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
TOP 6.1: M 10/0411 
Sportförderung 
 
Sachverhalt 
 
 
Anfrage der GALiN in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 
01.09.2010 zu TOP 10.1: Sportförderung 
 
 
Die GALiN Fraktion bittet die Verwaltung um Beantwortung der folgenden Fragen: 
 

1. Wie kontrolliert die Stadt Norderstedt die Einhaltung der Voraussetzungen, wie 
sie die Sportförderrichtlinien zur Gewährung von Fördermitteln fordern ? 

 
Antwort des Fachamtes 
Für die Anerkennung der Förderungswürdigkeit der Norderstedter Sportvereine haben die 
Vereine folgende Unterlagen bei der Verwaltung vorzulegen: 
 
 Gründungsprotokoll 
 Satzung des Vereins 
 Eintragung ins Vereinsregister 
 Gemeinnützigkeitsbescheinigung (KF-Bescheid bzw. vorläufiger KF-Bescheid) 
 Nachweis Aufnahme in LSV oder anderen Dachverband 
 
 

2. Mit welchen Angaben wird zwischen Breitensport und Leistungssport 
unterschieden ? 

 
Antwort des Fachamtes 
In den Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt ist in Teil II Punkt 1.1 geregelt, wer in den 
Bereich des Leistungssports fällt. 
 
 

3. Zu welchem/n Stichtag/en wird/werden welche Angaben an die Stadt 
Norderstedt  
gemeldet ? Werden Vereinsangaben der Stadt direkt gemeldet ? 

 
Antwort des Fachamtes 
Von der Verwaltung wird den Norderstedter Sportvereinen ein Bestandverzeichnis mit der 
Bitte übersandt, dieses zu überprüfen und ggf. zu korrigieren bzw. zu ergänzen. In diesem 
Bestandsverzeichnis sind die Angaben des jeweiligen Vereins, so wie sie bei der Verwaltung 
erfasst sind, aufgeführt. 
Das überarbeitete Bestandverzeichnis hat der jeweilige Verein bis zum 30. Januar eines 
Jahres mit der Kopie des Erhebungsbogens des LSV Schleswig-Holstein (Stichtag 01.01.) 
bei der Verwaltung einzureichen. 
 
 

4. In welchen Fällen wird das Rechnungsprüfungsamt unterstützend tätig ? Lässt 
sich diese Unterstützung und Vereinskontrolle ggfs. erweitern ? 
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Antwort des Fachamtes 
Das Rechnungsprüfungsamt wird nicht unterstützend tätig.  
Die Stellung und Aufgaben des Rechnungsprüfungsamtes ergeben sich aus der GO (§ 115 
und § 116) und der Rechnungsprüfungsordnung der Stadt Norderstedt. 
 
 
 
TOP 6.2: M 10/0412 
Immobilienmesse Coppernicus-Gymnaium 
 
Sachverhalt 
 
Anfrage von Herrn Matthes in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 
01.09.2010 zu TOP 9.13: Immobilienmesse Coppernicus-Gymnasium 
 
 
Herr Matthes fragt an, ob der Verwaltung bekannt ist, dass am kommenden 
Wochenende im Coppernicus-Gymnasium eine Immobilienmesse stattfindet und ob 
hierfür eine Genehmigung vorliegt. 
Herr Broscheit antwortet, dass das Fachamt die außerschulische Nutzung genehmigt 
hat. 
 
Herr Matthes bittet um Mitteilung der Höhe der Nutzungsgebühr und der Grundlage für 
die Höhe. 
 
 
Antwort des Fachamtes 
Grundlage für die Berechnung des Benutzungsentgeltes ist die Benutzungsordnung und 
Entgelttarif für Sportstätten, Schulräume und Schulhöfe der Stadt Norderstedt. 
 
In § 16 – Entgelt – ist geregelt, welcher Betrag für welche Räume zu entrichten ist. 
 
Für die Nutzung der Aula im Coppernicus-Gymnasium für eine Immobilienmesse hat der 
Nutzer ein Entgelt in Höhe von insgesamt 832,00 € zu entrichten. 
 
 
 
TOP 6.3: M 10/0413 
Spielfeldmarkierungen Basketball 
 
Sachverhalt 
 
Anfrage von Herrn Claßen in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 
01.09.2010 zu TOP 9.14: Spielfeldmarkierungen Basketball 
 
 
Herr Claßen erinnert an die Anfrage der FDP-Fraktion zum Thema Kosten für die 
Überarbeitung der Spielfeldmarkierungen für Basketball zu TOP 9.1 aus der Sitzung vom 
02.06.2010 und bittet um Beantwortung. 
 
 
Antwort des Fachamtes 
 
Über das Amt für Gebäudewirtschaft wurden die Kosten für die Änderung der 
Spielfeldmarkierung für Basketball eingeholt. 
 
Danach belaufen sich die Kosten für die Änderungen der Spielfeldmarkierungen für 
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Basketball auf den wettkampfgerechten Spielfeldern ( 7 Hallen ) im Durchschnitt auf 1.800,00 
€ je Halle. 
 
Bei der großen Halle Lütjenmoor belaufen sich die Kosten für die Änderung der 
Spielfeldmarkierung auf 5.600,00 €. Die erhöhten Kosten ergeben sich daraus, dass die 
Basketballsektoren komplett ausgemalt werden müssen, da diese auch in der derzeitigen 
Markierung farblich abgehoben sind. 
 
Nach Rücksprache mit dem Amt für Gebäudewirtschaft ist vorgesehen, zunächst die 
Spielfeldmarkierung in der großen Halle Lütjenmoor zu ändern, da in dieser Halle 
höherklassige Punktspiele im Basketball stattfinden und hier somit der dringendste 
Handlungsbedarf besteht.  
Die Kosten hierfür sollen aus dem laufenden Bauunterhaltungsetat aufgefangen werden. 
 
Der 1. SC Norderstedt hat nunmehr in einem Gespräch vom 15.09.2010 darum gebeten, 
dass die Änderung der Spielfeldmarkierung erst nach der Punktspielsaison Ende April 2011 
durchgeführt wird.   
 
Im weiteren wird dann im Jahr 2011 versucht, die Markierung der Spielfelder in den weiteren 
Hallen nach und nach zu ändern. 
   
 
 
TOP 6.4:  
Schimmelpilz Regionalschule Garstedt - Außenstelle Falkenberg 
 
Herr Claßen fragt unter Bezug auf den Bericht der Verwaltung aus der letzten Sitzung vom 
01.09.2010 nach dem aktuellen Sachstand. 
 
Herr Rickers führt aus, dass die Sanierungsarbeiten in den Räumen des Anbaus der Offenen 
Ganztagsschule derzeit durchgeführt werden. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 


